



"LA MARE DE DEU DEL PORTAL" DE VALDERROBRES

Enrique Pachón Forcubero

Como ocurre en otros muchos aspectos de la vida, también dentro de nuestra tradición religiosa cristiana, hay devociones que alcanzan momentos de gran popularidad, seguidos de períodos de abandono, que pasado cierto tiempo vuelven a recuperar su antiguo esplendor, siguiendo ciclos de altibajos muy propios de la naturaleza humana.

La devoción a la Virgen del Portal e incluso su propia existencia es desconocida para muchos valderrobenses. Esta circunstancia y una serie de casualidades llamó nuestra atención y nos impulsó a recopilar datos sobre esta Virgen poco común.

La "Mare de Deu del Portal" tiene su capilla en forma de hornacina en el lindar de una casa situada en la calle La Paz, en la popularmente conocida como la placeta de Senén, cerca de donde existió hasta finales del siglo XIX o principios del actual uno de los portales de las murallas que cercaban el pueblo en tiempos pasados y con el que, como veremos, guarda una estrecha relación.

La capilla, que alberga la imagen de la Virgen con el Niño Jesús sobre el brazo izquierdo, está colocada a la altura del primer piso y dispone en el balcón superior de una campana que servía para llamar a los devotos a la oración, adquirida por los propietarios de la casa en 1984 para sustituir a la que desapareció hace años en circunstancias poco claras.

Roque A. Faci decía en 1739 que la Virgen del Portal "no se venera en Aragón, sino en Cataluña" (FACI, 1739) pero andaba equivocado porque sabemos de al menos dos pueblos aragoneses que son excepción. Uno es el de la cercana Maella, en la provincia de Zaragoza, y otro el nuestro de Valderrobres.

Ciertamente, es una Virgen que se venera en distintas poblaciones de Cataluña y concretamente la hemos localizado a pocos kilómetros en Batea, y ya más lejos en Els Prats del Rei, en Olot y en Sant Joan de les Abadesses. Es posible que haya algún caso más. Según Joan Amades esta virgen era la patrona de los portaleros que vigilaban las entradas de los pueblos y ciudades amuralladas y que se encargaban de cobrar los derechos de entrada y portazgo a los transeúntes y viajeros. Las imágenes de esta Virgen se veneraban, en hornacinas abiertas sobre los mismos portales mayores de las murallas, pero al desmontarse los recintos murados, por las nuevas necesidades del tráfico moderno, pasaron a capillitas situadas en las paredes de las casas particulares cercanas (AMADES, 1989).

El portal mayor era el que se consideraba más importante, al que llegaba el camino principal y así debió serlo en nuestro pueblo el portal de la Virgen que tratamos, al menos hasta que se construyó la puerta de San Roque y el puente de piedra hacia el siglo XV. La puerta protegida por la Mare de Déu del Portal daba paso al camino de La Fresneda y Alcañiz, el único que admitía tráfico rodado hasta que a finales del siglo pasado se modernizó la red vial y se trazaron las nuevas carreteras. El resto de caminos que nos enlazaban con los pueblos vecinos eran de herradura.

Cerca de este portal debió estar también la antigua Tabla o aduana que se encargaba de fiscalizar las mercancías que salían por esta parte del reino de Aragón hacia Cataluña y que desapareció cuando se abolieron nuestros derechos forales después de la guerra de Sucesión a principios de 1700.



La veneración a la Virgen del Portal debe ser muy antigua, con seguridad es anterior al siglo XV con seguridad y es muy posible que la introdujeran algunos de los primeros repobladores del territorio de Peña de Aznar Lagaya originarios de Cataluña poco después de la reconquista.

Según los libros conservados en el Archivo Parroquial, esta Virgen gozó en épocas pasadas de una gran devoción entre la población valderrobense, en especial entre las mujeres, ya que era su protectora, sobretodo en los momentos difíciles del parto.

Está relacionada con el portal de Belén y actúa como valedora de los lugares de acceso tanto si se trata de un lugar material, como son las puertas de unas murallas, o la puerta que ha tenido que traspasar un recién nacido para venir al mundo, como si es un acceso inmaterial, y en este sentido esta Virgen ayuda a los fieles para que el pecado no penetre en sus almas o también para que puedan traspasar las puertas del cielo en el momento de la muerte.

Su fiesta parece ser que se celebraba el día ocho de septiembre, en el día de las Virgenes encontradas. En este sentido, en todos los lugares donde hasta se venera recoge la tradición de que se apareció la santa imagen —en el caso de Batea—, que fue hallada la imagen sobre el portal, o que ante su invocación obró algún milagro —como sucedió en Maella—. De momento no sabemos cual es el caso de Valderrobres.

Los vecinos de la placeta de Senén recuerdan que en los años cuarenta se celebraba una gran fiesta y también que se rezaban las novenas y se cantaban los Gozos de la Virgen. La propietaria de la casa que alberga la capilla conserva un cuadernillo manuscrito con los textos de las novenas y los gozos que debe ser de principios de siglo. De su examen hemos concluido que no aparecen originales de Valderrobres, lo que nos reafirma en la sospecha de que es una devoción llegada de otro lugar, aunque tendría que estudiarse más a fondo.

NOTAS:

FACI, ROQUE A. (1739). "Arzón Reino de Cristo y dote de María Santísima".

AMADES, JOAN (1989). "Costumari Català" El curs de l'any Vol. V pag. 91.





Gozos a la Santísima Virgen del Portal

Socorrednos en el mal
pues en la corse gloriosa
sois en todo poderosa
Virgen Santa del Portal.
Si en el Portal de Belén
todo el mundo libertasteis
cuando a luz a un hijo dasteis
todo se encierra en sumo bien
en ese portal también
para curar cualquier mal
Sois en todo poderosa Señora

Sois la estrella que guió
a los Magos de oriente
y la más perdida gente
a quien Vos se recobró,
pues el que a Dios ofendió
porque no muere fatal.
Sois en todo poderosa Señora

En vuestro portal estáis
de gracia hecha un abismo
porque quepan en guarismo
las maravillas que obráis,
aquí todo mal sucias
cual piscina universal.
Sois en todo poderosa Señora

En los tiempos de la guerra
según padeció el lugar
pudo venir a pensar
que habrá de dar en tierra
más como con Vos se encierra
para no suceder mal.
Sois en todo poderosa Señora

En sus partos batallaron
mil mujeres con la muerte
y lograron feliz suerte
si con la salve os llamaron
todas siempre confiaron
en este riesgo mortal.
Sois en todo poderosa Señora

La devoción con que os sirven
las hijas de este lugar
hasta bien a demostrar
los favores que reciben
pues patrocinadas viven
de aquella puerta oriental.
Sois en todo poderosa Señora